

EDITORIAL

Matthias Gloël
Universidad Católica de Temuco
mgloel@uct.cl

Estimada lectora, estimado lector, con mucho gusto presento este nuevo número de la revista Cuhso, correspondiente a diciembre del 2024. En esta ocasión, el número cuenta con dos dossiers temáticos, varios artículos de temas varios, documentos y testimonios y reseñas de libros recientes.

El primer dossier constituye una colaboración coordinada por dos colegas del sur de Chile. Se titula “Racismos, ideología del mestizaje y colonialismo. Reflexiones para repensar los procesos de alterización de nuestra América” y ha sido llevado a cabo por la Dra. Raquel Rebolledo Rebolledo de la Universidad de San Sebastián, sede Concepción, y por el Dr.(c) Mauricio Figueroa Sepúlveda de la Universidad Católica de Temuco. Los coordinadores presentan el dossier en un texto aparte, tanto los artículos de investigación como la entrevista perteneciente a él.

El segundo dossier también resulta del esfuerzo colaborativo de dos académicos, siendo en este caso una colaboración internacional. Se trata, por una parte, de Loris de Nardi de la Universidad Bernardo O’Higgins y, por otra, de Rogelio Altez de la Universidad de Sevilla. El dossier organizado por ellos lleva el título “Estudios históricos y sociales sobre el riesgo y la vulnerabilidad. Pasado y presente de problemas transversales”.

La sección Artículos de Investigación abarca, como es de costumbre, una amplia gama de temáticas provenientes de las diversas áreas de las ciencias sociales y de las humanidades. Los primeros dos artículos de esta sección presentan una investigación interdisciplinaria con las ciencias jurídicas. La primera lleva por título “Videovigilancia del espacio público en el marco del Plan de Seguridad Ciudadana Integral de la Municipalidad de Temuco. Una propuesta para evaluar su eficacia”, escrito por Isnel Martínez Montenegro y Dayán Gabriel López Rojas. La segunda de estas dos contribuciones referidas se llama “El derecho a la vida y a la libertad: un estudio de la esclavitud moderna en Venezuela”, texto escrito en co autoría por Luisa Fernanda Villalba-García, Misael Tirado-Acero y Andres Eduardo Fernandez-Osorio.

El siguiente trabajo nos lleva al mundo regional e indígena de la Araucanía. Un grupo de investigadoras lidero por Blanca Amo ha contribuido el artículo llamado “Entre la tradición y el proyecto moderno: proyectos de vida de jóvenes rurales pewenche”. Sus co autoras son Francisca Román Mella, Gabriel Garcés, Daniela Palet Correa y Alba Zambrano.

A continuación, vinculamos las ciencias sociales con las de la salud, interdisciplina cada vez más en auge en nuestro país y más allá de él. El texto “Creencias sobre el sistema de salud público y privado en Chile: similitudes y diferencias” se lo debemos a María José Baeza Rivera y sus coautoras Natalia Salinas-Oñate, Camila Salazar-Fernández y sus coautores Diego Manríquez Robles y Manuel Ortiz.

La siguiente contribución se ubica en el área de la filosofía, como también a la de la psicología. Aldo Ahumada Infante nos proporciona su interesante investigación titulada “Hacia la autonomía espiritual de América Latina: filosofía bárbara y colono psicológico en Ramiro Pérez Reinoso (1930-1947)”.

Los dos textos que siguen, tienen que ver con investigaciones relacionadas con la infancia. La primera nos lleva nuevamente al mundo mapuche. El trabajo llamado “Participación comunitaria y aprendizaje: experiencias de niños y niñas de familias mapuches en Chile” se lo debemos a la colaboración de dos investigadoras: Karina Bizama Colihuinca y Paula Alonqueo Boudon. La segunda publicación vinculada al mundo infantil nos conecta a la vez con el mundo carcelario, concretamente en Colombia. El trabajo colaborativo de Jaime Castro Martínez, Jesús Correa Grijalba y Karina Bautista Sabogal ha dado como fruto el artículo titulado “Condiciones de calidad educativa y pedagógica en niños y madres gestantes en contexto carcelario en Colombia”.

Las siguientes dos contribuciones también tienen una temática internacional, en ambos casos incluso fuera del mundo latinoamericano. Primero, presentamos el interesante trabajo de la historia de la teoría política, llamado “Los partidos políticos en el pensamiento de Alexis de Tocqueville” y escrito por Marcelo Estrella Riquelme. Le sigue Manfred Liebel y su investigación titulada “La huelga de los newsboys de Nueva York en 1899. Reconstrucción de un movimiento de la niñez trabajadora en EEUU”, ubicado en el mundo norteamericano a la vuelta del siglo XX.

Volviendo al ámbito chileno y al área de la educación, tenemos en siguiente trabajo, producto de una coautoría liderada por María Isabel Toledo Jofre. Su trabajo, que lleva por título “Ciudadanías promovidas en los Proyectos Educativos Institucionales chilenos” y contó con la colaboración de Gabriel Villalón-Gálvez, Renato Gazmuri Stein, Gabriel Pohl y Fanny Acevedo Vásquez.

A continuación, Alberto Pérez nos proporciona su trabajo proveniente del campo académico de la arqueología. Su trabajo se ubica en la región vecina de Neuquén del país vecino de Argentina y se llama “Atributos de alteración térmica en artefactos líticos, de la Localidad Arqueológica Meliquina, Neuquén, Argentina”.

Los siguientes trabajos se colocan, de nuevo, al mundo chileno, aunque en ámbitos muy diversos. Por una parte, tenemos el texto llamado “Proyectos de vida de personas con discapacidad en áreas rurales del Sur de Chile: los territorios como soportes ¿hacia una operacionalización del capital territorial?” proporcionado por Diego Solsona Cisternas. Por otra, Carlos Cardoso Carvajal contribuye con una investigación de his-

toria llamada “Rodrigo González de Marmolejos; ¿obispo ilegítimo? Discusión sobre quién fue el primer prelado legítimo del Reino de Chile en la segunda mitad del siglo XVI”. Finalmente, y volviendo una vez más al mundo mapuche, presentamos el texto “El “nosotros mapuche” más allá de la noción de cultura. Una mirada crítica sobre el sentido de pertenencia”, escrito por Damian Andres Canton.

Sofía Gastellu es la autora del siguiente trabajo, el cual se ubica en la Argentina pos independencia, y constituye una investigación interdisciplinaria entre historia y derecho. Su título es “Justicias de proximidad en la construcción del orden público en la ciudad de Buenos Aires (1833)”.

Volvemos con dos investigaciones más que se relacionan con los mapuche, una ambientada en la actualidad y otra de corte histórica. La primera proviene de Noelia Figueroa Burdiles y Pablo Mariman Quemenedo y lleva por título “Incendios forestales, extractivismo y territorio mapuche en el Ngulumapu: Dinámicas sociohistóricas en lof de Llaima e Icalma, región de La Araucanía”. La segunda también es una coproducción, en este caso proporcionado por Jaime Zañartu, Manuel Cortés y Martín Lara Ortega, cuyo texto se llama “Conociendo al mapuche prehistórico. Discursos científicos desde la cultura material en el cambio de siglo XIX-XX. El caso chileno”.

La siguiente contribución proviene del campo de la fonología. Carolina Salinas Marchant y Dennisse Pérez nos presentan su investigación titulada “Variación dialectal: aspectos relevantes en la investigación y práctica fonológica”.

Sigue Cristian Colther con su trabajo titulado “La segregación de las mujeres en el mercado laboral chileno”. Y, finalmente, cerramos la sección Artículos de Investigación con el texto llamado “Decisiones familiares en el manejo de plantas ornamentales del Área Natural Protegida Cañón del Usumacinta” contribuido por Vinicio Calderón.

A continuación, contamos con cuatro reseñas de libros recientemente publicados. Primero, Aldo Nicolás Maldonado Oyarzo presenta la obra *Aunque nos digan. Racismo, clasismo y el equipo más querido de Chile* de Christian Álvarez Rojas. Segundo, José Ramos López ha analizado los *Testimonios de mujeres esterilizadas. Violaciones de derechos y resiliencia en comunidades rurales peruanas*, editado por Félix Rojas Orellana, Luis Carlos Paraguay Vilcas y César Quispe Ayala. Tercero, presentamos el Diario de la misión que fue a Copiapó y a Paposó en enero de 1841, editado por Alex San Francisco y Benjamín Ballester. Finalmente, Dasten Julián nos acerca al libro *Las otras heridas: Extractivismo y 50 años de lucha socioambiental en Chile. Observatorio Latinoamericano de Conflictos Ambientales*, editado por Lucía Sepúlveda.

Cerramos este número con un documento basado en la clase inaugural del año académico de nuestra Facultad de Ciencias Sociales y Humanidades dictada el día 8 de mayo del año 2024 por Arturo Fontaine Talavera y titulada “Una mirada al Chile actual desde las humanidades”.

Les deseo una buena lectura de esta interesante diversidad de contribuciones.

CUHSO

Fundada en 1984, la revista CUHSO es una de las publicaciones periódicas más antiguas en ciencias sociales y humanidades del sur de Chile. Con una periodicidad semestral, recibe todo el año trabajos inéditos de las distintas disciplinas de las ciencias sociales y las humanidades especializadas en el estudio y comprensión de la diversidad sociocultural, especialmente de las sociedades latinoamericanas y sus tensiones producto de la herencia colonial, la modernidad y la globalización. En este sentido, la revista valora tanto el rigor como la pluralidad teórica, epistemológica y metodológica de los trabajos.

EDITOR

Matthias Gloël

COORDINADOR EDITORIAL

Víctor Navarrete Acuña

CORRECTOR DE ESTILO Y DISEÑADOR

Ediciones Silsag

TRADUCTOR, CORRECTOR LENGUA INGLESA

Mabel Zapata

SITIO WEB

cuhso.uct.cl

E-MAIL

cuhso@uct.cl

LICENCIA DE ESTE ARTÍCULO

Trabajo sujeto a una licencia de Reconocimiento 4.0 Internacional Creative Commons (CC BY 4.0)